
 

 

む つ 市 議 会 第 ２ ５ ８ 回 定 例 会 
 
 

   ◎一般質問日程一覧 
 
 

令和５年１２月６日（水） 
 

    (1)   １５ 番  井 田 茂 樹  議 員 
 (2)    ４ 番  工 藤 祥 子  議 員 

(3)    ６ 番  櫻 田 秀 夫  議 員 
(4)  １０ 番  村 中 浩 明  議 員 

 
令和５年１２月７日（木） 

 
  (1)  １８ 番  佐々木 隆 徳  議 員  

    (2)  １１ 番  野 中 貴 健  議 員 
    (3)  １９ 番  佐 賀 英 生  議 員 
    (4)   ３ 番  佐 藤   武  議 員  

 
令和５年１２月８日（金） 

 
  (1)   ９ 番  富 岡 直 哉  議 員  

    (2)  １６ 番  浅 利 竹二郎  議 員 
    (3)  １３ 番  東   健 而  議 員 
    (4)  １２ 番  佐 藤 広 政  議 員  

 
令和５年１２月１１日（月） 

 
  (1)   ７ 番  住 吉 年 広  議 員  

    (2)   １ 番  高 橋 征 志  議 員 
    (3)    ２ 番  杉 浦 弘 樹  議 員 
    (4)  １４ 番  中 村 正 志  議 員  

 
 

 

 

 



むつ市議会第２５８回定例会一般質問 

 
（令和５年１２月６日から） 

質  問 

順  序 
議 席 番 号 通     告     者 

１ １５ 番 井  田  茂  樹  議 員 

２  ４ 番 工  藤  祥  子  議 員 

３  ６ 番 櫻  田  秀  夫  議 員 

４ １０ 番 村  中  浩  明  議 員 

５ １８ 番 佐 々 木  隆  徳  議 員 

６ １１ 番 野  中  貴  健  議 員 

７ １９ 番 佐  賀  英  生  議 員 

８  ３ 番 佐  藤     武  議 員 

９  ９ 番 富  岡  直  哉  議 員 

１０ １６ 番 浅  利  竹 二 郎  議 員 

１１ １３ 番 東     健  而  議 員 

１２ １２ 番 佐  藤  広  政  議 員 

１３  ７ 番 住  吉  年  広  議 員 

１４  １ 番 高  橋  征  志  議 員 

１５  ２ 番 杉  浦  弘  樹  議 員 

１６ １４ 番 中  村  正  志  議 員 

   



 

 

 

質 問 者  １５番  井  田  茂  樹  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．水産行政について (1) 高水温の影響によるホタテ養殖の

現状と今後の対応について 
市 長 

２．民俗芸能や伝統文化

を絶やさないための取

組について 

(1) 民俗芸能や伝統文化を絶やさない

ための具体的な市の取組方針及び

内容について伺う  
(2) むつ商工会議所からの伝統行事へ

の参加しやすい環境づくりに関す

る要望をどう受け止めて行動する

のか 

市 長 
教 育 長 

３．地域における公共交

通の確保について 
(1) むつ市地域公共交通活性化協議会

の設置目的は何か 
(2) 市の公共交通のあるべき姿と、そ

の実現について 

市 長 

４．部活動の地域移行に

ついて 
(1) 活動場所はどのように確保される

のか 
(2) 夜間照明を整備し、活動時間を確

保できないか 

市 長 
教 育 長 

  



 

 

 

質 問 者    ４番  工  藤  祥  子  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．農業におけるサル対

策について  
(1) 北限のサルとしての「天然記念物」

と県の「第３次第二種特定鳥獣管理

計画(下北半島のニホンザル)」につ

いて  
(2) 県の「第３次第二種特定鳥獣管理

計画(下北半島のニホンザル)」を受

けての市の被害防止対策について 
(3) 市内の個体数、農産物の被害につ

いて 
(4) 今後の課題について 

市 長 
 

２．市民への除排雪支援

について 
(1) ＧＰＳ機能の導入でどのように変

わるのか  
(2) 昨年の苦情及び要望について  
(3) 高齢者への支援について 

市 長 

 

  



 

 

 

質 問 者    ６番  櫻  田  秀  夫  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．少子化・人口減少対

策について 
(1) 過去３年間におけるむつ市の婚姻

件数の推移について 
(2) 過去３年間におけるむつ市の出生

数の推移について 
(3) 過去３年間における転入・転出人

数の推移について 

市 長 

２．公共交通について (1) デマンドタクシーの利用状況と効

果について 
市 長 

 

  



 

 

 

質 問 者   １０番  村  中  浩  明  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．教育行政について  (1) 児童・生徒のいじめの現状につい

て 
(2) むつ市いじめ防止宣言フォーラ

ムについて 
(3) 児童・生徒の不登校の現状につい

て 

教 育 長 

２．公共施設について  (1) 市営斎場について 
(2) 中央公民館の利用状況について  

市 長 
教 育 長 

 

  



 

 

 

質 問 者   １８番  佐 々 木  隆  徳  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．中間貯蔵施設につい

て  
(1) 施設の共用化について市長の所

見を伺う 
市 長 

 

２．水産行政について  (1) 高水温の影響によるホタテ稚貝

の大量へい死への支援策について 
(2) 市内３漁協の合併推進について 

市 長 
 

 

  



 

 

 

質 問 者   １１番  野  中  貴  健  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．むつ市都市計画マス

タープランについて 
(1) 下北半島都市圏広域的な立地適正

化の方針について 
(2) コンパクトシティを推し進めてい

る中で、今後の旧町村部の姿はどの

ように考えるか 
(3) 田名部まちなか地区都市再生整備

計画において「スーパーさとちょう

むつ松木屋店」の閉店の影響はある

か 

市 長 
 

２．むつ市地域文化・ス

ポーツクラブについて  
(1) 来年度の地域移行計画について 
(2) 「むつ☆かつ」に属さないクラブ

の設置の可否について 
(3) 部活動の任意加入に対しての市長

の所感を伺う 

市 長 
教 育 長 

３．障がい児に対する政

策について 
(1) 障がい児に対してのこれまでの市

の取組は 
(2) インクルーシブ教育に対しての市

の現状は 
(3) 障がい児の通学支援について 

市 長 
教 育 長 

 

  



 

 

 

質 問 者   １９番  佐  賀  英  生  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．薬研地区の今後につ

いて 
(1) ホテル・旅館等の宿泊施設の誘致

について 
(2) 老人福祉センターの改修につい

て 
(3) 遊歩道の整備について 

市 長 
 

２．道路整備について (1) 市内の歩道（来さまい大畑桜ロー

ド等）の木の根の隆起対策について 
市 長 

 

 

  



 

 

 

質 問 者    ３番  佐  藤     武  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．会計年度任用職員に

ついて 
(1) 会計年度任用職員の総数、職種別

人数（男女別）、職務内容及び各職

種の勤務形態について 
(2) 会計年度任用職員の必要性につ

いて 
(3) 身分の安定化について 

市 長 
 

 

２．市政における町内会

の位置づけについて 
(1) 町内会をどのように位置づけ連

携しているか 
(2) 町内会の支援及び地域コミュニ

ティの中心となる集会所等の増改

築・修繕について 

市 長 
教 育 長 

３．障がい者の自立支援

について 
(1) 自立支援の課題について 
(2) 自立に向けた住居提供施策につ

いて  

市 長 
 

 

 

 

  



 

 

 

質 問 者    ９番  富  岡  直  哉  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．２０２４年問題につ

いて 
(1) 当市の現状認識と課題について 
(2) 市民生活への影響について 
(3) 当市における対策について 

市 長 
 

２．あおもり国スポ・障

スポについて 
(1) 大会までのスケジュール及び施

設整備について 
(2) 選手及び関係者の受入体制につ

いて 
(3) 当市としてどのようなレガシー

を残す大会を目指すか 

市 長 
 

３．大湊高校・むつ工業

高校の統合に関する県

立高等学校教育改革に

ついて 

(1) これまでの県立高等学校教育改

革に対する市長の見解について 
(2) 立地自治体として下北地区統合

校のビジョンをどのように考えて

いるか 
(3) むつ市独自の検討委員会の進捗

と今後の見通しについて 

市 長 
教 育 長 

 

 

 

  



 

 

 

質 問 者   １６番  浅  利  竹 二 郎  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．地域公共交通につい

て  
(1) 市内のタクシー業界の現状につ

いて  
(2) ライドシェア論議の背景につい

て 
(3) ライドシェア導入の問題点につ

いて 

市 長 
 

２．陸奥湾内漁業の現状

について 
(1) 海水温上昇がホタテ養殖を含む

陸奥湾内漁業へ及ぼした影響につ

いて 
(2) 中国の禁輸措置等の影響につい

て 
(3) 漁業関係者への支援について 

市 長 

３．熊の生態系について  (1) 市内での熊出没の実態について 
(2) 熊の出没が取り沙汰されている

自然界の環境変化について 

市 長 

 

  



 

 

 

質 問 者   １３番  東     健  而  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．ホタテ生産等の実態

について 
(1) 市のホタテ生産漁業者の現状認識

について 
(2) ホタテの稚貝へい死の全体像の把

握と漁業者支援について 
(3) ホタテの稚貝確保について 
(4) 収入激減による漁業者の市税の減

免について 

市 長 
 

 

２．ＡＬＰＳ処理水の放

流について 
(1) 当市への影響について 
(2) ホタテ貝とナマコの販路拡大対策

について 
(3) 漁業者の現状と長期補償について 
(4) ホタテ漁業者以外の水産業者の救

済について 

市 長 
 

３．食糧難克服の将来ビ

ジョンについて 
(1) 栽培漁業への取組と可能性につい

て 
(2) 遊休農地の再開発について 
(3) 食料生産の基地化について 

市 長 

 

  



 

 

 

質 問 者   １２番  佐  藤  広  政  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．教育行政について (1) 小中学校の給食費無償化について 市 長 
教 育 長 

２．選挙について  (1) 投票区の再編について 選 挙 管 理 委 員 会 
委 員 長 

３．財政中期見通し２０

２３について  
(1) 一部事務組合負担金等の削減が目

標になっているが、削減への具体的

な取組と今後の見通しについて 

市 長 
 

 

  



 

 

 

質 問 者    ７番  住  吉  年  広  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．循環型社会の推進に

ついて 
(1) ごみの減量化とリサイクルの推進

について 
 ① 一般廃棄物の過去５年間の排出

量と種類別内訳の推移について 
 ② リユース、リデュース、リサイ

クル活動の取組状況とその成果に

ついて 
 ③ 生ごみの減量対策の取組につい

て 

市 長 

２．環境衛生対策につい

て 
(1) ごみステーションの看板について 
 ① 看板の設置数と管理状況につい

て 
 ② 看板が劣化または破損した場合

の対応について 

市 長 
 

３．こども子育て支援に

ついて 
(1) こども誰でも通園制度（仮称）に

ついて 
 ① 本市での実現の可能性について 
 ② 導入した場合に考えられる課題

について 

市 長 

４．健康・福祉政策につ

いて 
(1) 情報バリアフリー環境の整備に関

するこれまでの取組と今後の方針

について 

市 長 

 

  



 

 

 

質 問 者    １番  高  橋  征  志  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．学校運営とＰＴＡに

ついて 
(1) 「ＰＴＡの加入は自由」について 
 ① 総理大臣答弁のとおり、むつ市

でもＰＴＡの入退会は自由である

か 
(2) 児童生徒への差別や不利益につい

て 
  ① ＰＴＡ非会員の児童生徒が学校

教育において不利益を被ることは

あってはならないと考えるが見解

を問う 
 ② 卒業記念品をＰＴＡ非会員の児

童生徒に配布しないなどの差別的

な扱いはあってはならないと考え

るが見解を問う 
(3) 学校への指導について 
 ① ＰＴＡが任意加入であることを

保護者に説明しない理由について 
 ② 任意加入であることの説明責任

を果たしていないことに対する学

校への指導について 

市 長 
教 育 長 
 

２．保護者から学校への

寄付について 
(1) 寄付採納手続きの不備について 
 ① 寄付採納の手続きが正しく行わ

れている学校数について 
 ② 公有財産として未登録となって

いる寄付備品の不正リスクについ

て 
 ③ 原因と改善策について 
(2) 寄付の妥当性について 
 ① 学校への寄付は強制ではなく任

意であると考えるが見解を問う 
 ② 保護者の錯誤による寄付は学校

教 育 長 
 



が受領する寄付として妥当性を欠

くと考えるが、見解と対応を問う 

３．学校徴収金について 
  

(1) 学校徴収金マニュアルについて 
 ① 未整備の学校の有無について 
 ② 教育委員会による内容確認及び

改善指導の有無について 
(2) 学校徴収金の削減について 
 ① 学校徴収金の不適切会計への対

応について 
 ② 学校徴収金の適正化により、保

護者の負担を減らすことができる

のではないかと考えるが見解を問

う 
 ③ 私費に依存した学校運営を見直

すためには教育予算の拡充が必要

だと考えるが見解を問う 

教 育 長 

４．学校での服装の自由

化について 
(1) 中学校で制服着用が義務付けられ

ている法的根拠について 
(2) 個性や多様性が求められる時代に

おいて、あえて生徒に同じ服装をさ

せることの教育的意義について 
(3) 服装自由化と指定品廃止について 

教 育 長 

 

  



 

 

 

質 問 者    ２番  杉  浦  弘  樹  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．地域振興について (1) 原付用ご当地ナンバープレートの

導入について 
市 長 

２．健康増進の推進につ

いて  
(1) インフルエンザワクチン接種費用

助成の対象条件拡大と窓口負担の

一律化について  

市 長 

３．北限のニホンザルの

被害対策について 
(1) 被害状況の把握方法の現状と課題

について 
市 長 

４．高齢者無料乗車証(Ａ
ＧＥＨＡ)事業について 

(1) 乗車証のＩＣＴ化について 
(2) マイナンバーカードを必要としな

い乗車証の交付について 

市 長 

 

  



 

 

 

質 問 者   １４番  中  村  正  志  議 員 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 答弁を求める者 

１．自治体のマーケティ

ング戦略について  
(1) むつ市としての考え方と取組状

況について 
(2) データの分析とターゲティング

について 
(3) 戦略的な情報発信について 

市 長 
 

２．教育行政について  (1) ＧＩＧＡスクール構想について 
(2) 令和５年度全国学力学習状況調

査の結果について 
(3) 中学生の部活動任意加入につい

て 
(4) 下北地区統合校の県との協議に

ついて 

市 長 
教 育 長 

 


